

# ALTAR Y TRONO.

REVISTA HISPANO-AMERICANA.

REDACTADA POR LOS MAS CONOCIDOS ESCRITORES CATÓLICO-MONARQUICOS,

Y DIRIGIDA POR LOS SEÑORES

D. A. J. DE VILDÓSOLA Y D. VALENTIN GOMEZ.

Se publica los días 5, 13, 20 y 28 de cada mes, desde el 5 de mayo de 1869.

PRECIOS DE LA SUSCRICION EN MADRID Y PROVINCIAS: Cincuenta reales al año, ó trece reales trimestre, suscribiéndose en la imprenta de *La Esperanza* ó en la administracion de la *Revista*, calle del Barco, núm. 9 primero, cuarto tercero, dirigiendo la correspondencia á D. Antonio Perez Dubrull, Administrador y Editor de la misma. En las librerías, ó por medio de los comisionados (cuya lista se halla en las cubiertas de los tomos de la *Revista*), cuesta sesenta reales al año, ó diez y seis por trimestre.

## SUMARIO.

Los Modernos pseudo-cristos, por el Excmo. é Illmo. Sr. Obispo de Jaen.—Correspondencia de América.—Revista de la semana.—Crónica general.—Parte oficial de la *Gaceta*.—Suelto.—Anuncios.—Además, con el presente número se reparten los pliegos 30 y 31 (32 páginas), Apéndice al tomo segundo de *La España católica y monárquica*: discursos pronunciados por los senadores y diputados carlistas en la legislatura de 1871, tomados de los *Diarios de Sesiones* del Senado y del Congreso.

### LOS MODERNOS PSEUDO-CRISTOS.

Sea bajo el falso nombre de *ciencia*, sea vendiendo por inventos maravillosos errores envejecidos, sea deslumbrando las muchedumbres con promesas y lisonjas, siempre desmentidas, ello es que los pueblos van pasando de seducción en seducción y de temeridad en temeridad, hasta llegar unas veces al endurecimiento, otras á la mas vergonzosa abyeccion.

Repítenseles trescientos años há que ha de salvarlos una emancipacion absurda, y que la libertad insolente de la escision y de la discordia ha de unir como por encanto pueblo con pueblo y region á region.

Mil veces se ha demostrado á los pueblos la superchería con que son engañados, y ellos, como si adolecieran de aquella flaqueza que llamó Cervantes *giüero juicio*, prosiguen dóciles el camino que los impostores les vienen señalando. ¡Síntoma fatal! El indica que la degradacion social, siendo profunda, se hace patente: aparecen ya las manchas que revelan el vicio corrosivo de la sangre.

Pero aun así creen todavía que tales muestras sirven para indicar que la vida es *purificable* á medida que la corrupcion es íntima y se comunica vigorosa por las arterias y de un extremo á otro de la existencia humana.

No significa otra cosa la proteccion que se da al error, la benignidad con que es juzgado el crimen, la tolerancia que logra el escándalo, y el desden con que se miran las reclamaciones, los ayes y lamentos de los padres de familia.

Siguen, pues, los falsos cristos y los falsos profetas anunciándose como salvadores del mundo, y anunciando á la edad presente maravillosas venturas, que están á las puertas de casa, sin mas trabajo para alcanzarlas que prestar oído atento y suscribir dóciles el programa chistoso que se les presenta.

Entiéndese con facilidad ser mas culpables los embaucados que los embaucadores; pues al cabo, dejados estos de la mano de Dios, y libres del freno de la vergüenza, están en su lugar haciendo de las suyas; mas los engañados son en toda forma indisciplinables. Se les previno convenientemente una y cien veces; vieron el desengaño con sus propios ojos, y sus manos tocaron desgracias en lugar de las dichas prometidas; presenciaron la disolucion de cuanto dijeron los apóstoles de la idea que venian á renovar; asistieron á los funerales del orden, de la paz, de la justicia, de la honestidad y de la

consecuencia honrada, y por fin tuvieron que volver la cara horrorizados de la última, aunque necesaria, conclusion que de los principios sentados se deducia; y, no obstante, ó es verdad que siguen engañados, ó es verdad que son unos imbéciles sometidos á ciencia cierta á un género de yugo que fácilmente podian sacudir.

El triunfo, pues, de los pseudo-cristos es seguro. Los mismos que debian y podian convertir en derrota las malas y torpes industrias con que son abrumados, ponen en manos de la seducción una victoria, que es la afrenta de la honradez y de la dignidad humanas.

Ni quieren ver, ni quieren oír lo que sucede y se les dice moviendo todos los resortes del sentimiento y de la razon, al paso que admiran ó aparentan admirar las quimeras con que se les entretiene, mientras se espera y llega el caso de obtener un resultado, que nunca cede sino en beneficio del afortunado *apóstol*. Suena bien en labios de un impío el nombre del Mártir del Gólgota, y causa risotadas pronunciado por el sacerdote, ministro de Dios. La profanacion misma obtiene culto de parte de los seducidos, y niegan reverencia y adoracion á Jesucristo, Hijo de Dios vivo.

Así, de teoría en teoría, de hecho en hecho y de una consecuencia hasta la estrema, se realiza el fenómeno de adquirir crédito la impostura á costa de la santa verdad.

Corresponde esta funesta gloria á las condescendencias, á las debilidades, al silencio, á la inaccion y al indiferentismo de tantas y tantas *buenas gentes*, que creen haber hecho milagros con lamentar en familia los estragos que la irreligion y la inmoralidad causan en los pueblos, y con rezar el rosario, yendo á misa y oyendo el sermón, sin perjuicio de disimular cuanto pueden su fe, y tal vez de sonreír con los libertinos, por no desagradarlos, cuando ridiculizan la piedad cristiana.

De lo débil á lo inexcusable media corta distancia, que se recorre con solo disimular las propias convicciones. Estraño sería entre personas de buena fe ver maniatada la sociedad y arrastrando cadenas los pueblos, solo por haber perdido la oportuna ocasion de decir alto: «No puedo, no quiero; no puedo ni quiero lo que no debo.»

De la parte contraria nada se omite: se reproducen los argumentos ya desvanecidos, y se esfuerza la argumentacion; se apremia una y otra vez á la verdad, procurando sofocarla al grito de la calumnia; se traen y llevan los personajes mas nobles y delicados por entre el lodo de las plazuelas y la algarazara de las turbas; nada de lo que puede ofender y lastimar altas instituciones queda por hacer, y los mismos pseudo-cristos, á quienes falta la ciencia, quienes desconocen el arte y carecen de invencion y de mérito, abundan en resoluciones temerarias y en audacia de tal suerte eficaces, que logran imponer silencio aun á los varones doctos y á personas graves.

Generalmente se clama contra los engaños y la superchería, de seguro con buena intencion; pero al llegar á casos concretos, cuando sería provechoso levantar la

voz de la razon y de la justicia, apenas se cuentan lances honrosos que den lustre á esta edad decaida y coreosa hasta la prevaricacion y el escarnio.

Mil sentencias y mil discursos edificantes, es verdad, cruzan de parte á parte del mundo, resonando gloriosamente en todos los extremos de la tierra; mas, ¡oh desdicha! Conviértelos en ecos perdidos la tibieza de aquellos mismos que se muestran vivamente impresionados. Se lee, se celebra, se aplaude; nadie se atreve entonces á contradecir, y al parecer, labrada la conviccion moral y formada la conciencia pública, júzgase inmediato el triunfo de las buenas causas. Sin embargo, ni capitanes hay para dar la batalla, ni apenas se encuentra un soldado que regimentar, cuando son tantos los que desean el bien, lo proclaman y de él necesitan materialmente para vivir. Preciso es, pues, organizar esas fuerzas de buen deseo, esas huestes morales, que si bien no decaen, tampoco se mueven cautelosas. Es preciso dar testimonio de lealtad á la lealtad misma, respondiendo á lo que piden á un tiempo, y á voz en grito, las conciencias intimidadas, en alarma ó conmovidas. Mientras la bondad no sea práctica, aunque tenga mucho de proverbial, no puede ser obradora de prodigios, y ya es imposible que el mundo se salve sin algun género de prodigios.

Por de pronto, ha de ponerse en relacion prudente el remedio de los males con la clase de dolencias, combatiéndolas y contrariándolas en todas sus formas, en su completa estension y en su malignidad propia.

Cuando sean oportunos los medios de esposicion doctrinal, acudamos al Catecismo y á los cuerpos de doctrina católica. Si convienen las apologías, háganse con viveza y energía; y al argumentar ó responder guárdese la actitud de que mas recele y tema el enemigo. Quien hiciere caso ó desistiese de la empresa porque no espera una victoria eficaz é inmediata, ese buen varon no sirve para la pelea. El que siembra puede coger poco, ó no coger; el que no siembra, seguro es que no cosecha. De ordinario las cosechas morales suelen hacerse fuera del campo donde cae la simiente. Siémbrese en los congresos, por ejemplo, y se siega la mies en las ciudades y en las aldeas.

Al descubrir un falso cristo y un mentido apóstol, alegando hechos, doctrinas y confesiones, no es cosa peregrina oír risotadas en ciertos auditorios; mas fuera de allí repiten las gentes: *¡Tiene razon, tiene razon!* Quien logra tener razon, y que la razon sea reconocida, muy cerca está del triunfo. *¡Crédito y mas crédito!* Hé aquí lo que necesitan las sociedades; hé aquí de lo que viven las doctrinas.

Bien se comprende cuán fácil es descubrir los falsos doctores. Ellos mismos, en su imprevision arrogante, aventuraron especies que el tiempo ha disipado, é hicieron promesas á todas luces engañosas. Dejaron caer, una despues de otra, prendas que ha recogido una dolorosa esperiencia, en términos de que por todas partes se oye un rumor de condenacion explícita que clama: *¡Mentira! ¡Mentira!* *¡Estamos cansados de farsas, y nos irrita esa despreocupacion insolente!*

Pues bien: la batalla está ganada con solo recordar tales hechos y tales cosas. Basta fijar los ánimos distraidos y la atencion disipada de las gentes. En hacerlo así con un modo de constancia que nada baste á quebrantar, consiste el buen éxito de las buenas causas. Seria vergonzoso dejarlas abandonadas, ó porque hay peligro en defenderlas, ó porque se sufren reveses. Las sentencias injustas y los fallos inicuos, lejos de afirmar el reino de la iniquidad, son pruebas ejecutoriadas para el proceso donde se la pone de manifiesto.

Se oye decir con frecuencia: *¡Luz! ¡Luz!* *¡Que se haga la luz!* Sea en hora buena. Pues una vez que la luz haya disipado las nieblas que mantienen oculta la verdad, entonces habrá quedado ufana la verdadera libertad, al lado de la libertad perturbadora que se proclama; nada habrá quedado de la ciencia ruidosa con que se nos aturde; y desagraviadas la razon, la justicia y la conciencia misma, se habrá hecho por sí sola la reaccion sa-

ludable, que es progreso, porque es la verdad y la razon de las cosas.

Nada hay mas productivo que un trabajo discreto, celoso, perseverante; y si por ventura una generacion tuviese el encargo providencial de sembrar para otra, no para sí misma, ¿habrá de entregarse á una criminal indolencia? ¿O habrá llegado el caso de sancionar por medio del ocio las máximas que favorecen la impasibilidad y la indiferencia? No piensan así los prudentes. No persuaden tal cosa los consejos de la sabiduría.

Pero se nos replica: *«¡El mundo no retrocede!»* Créolo como ellos. Por eso entiendo que muchos *sabrosamente engañados*, como diria Cervantes, no ven que el retroceso está entre ellos, en medio de ellos, labrado y alentado por ellos, y nos lleva de una degradacion en otra hasta dar de bruces en la barbarie mas abyecta.

Bien concibe todo el mundo que los *altibajos* de la civilizacion doctrinaria, y los *entonos* de la impiedad son el gran recurso de la plaga social que pudiera llamarse el *oficialismo* dominante; pero, aun conociéndolo así, continuará dispensando, aun á regañadientes, la proteccion del sufrimiento, y tambien la del oro y la de la sangre, á cuantos se atrevan á imponer su voluntad á los pueblos. *¡Costoso homenaje! ¡Tributo humillante!*

Si no se cree en la seduccion, tolérase al menos, como si realmente lo fuera. Fíngese en daño propio que hay necesidad de pasar por aquello mismo que bastaria un desden á repeler.

¿Qué puede ya decirse á las turbas de las calles y á las muchedumbres de casino? ¿Con qué se satisfaria ya la vana curiosidad de la moderacion encopetada? ¿Hay por ventura invocacion liberal que no escite la hilaridad de las gentes de buen humor y la compasion de los hombres cuerdos? Y sin embargo, basta de ordinario que un hábil retórico disponga con arte de material perverso y de agraciada perfidia, para que la desconfianza aparezca retocada con ilusiones deplorables.

Lo vemos cada dia, y cada dia lo estrañamos, sin acabar de estender el libelo de repudio contra los impostores. Con los mismos acentos persisten en la burla sangrienta de componer himnos á la libertad, con que son porfiados en pasar por libertadores del género humano. *¡Ellos! ¡Ellos!*, los que sembraron perturbacion sin tasa, ya que con medida no supieron sembrar la duda; ellos, los que disolvieron el crédito matando la confianza; ellos, los protectores del ocio bautizado con el nombre de *huelga*; ellos, que, en vez de levantar, destruyeron, y, en lugar de perfeccionar, rasgaron, quemaron ó malvendieron las obras de ingenio, que eran clara muestra de nuestros adelantos, ellos se titulan maestros y libertadores de los pueblos!

Nunca se vió un género de pseudo-cristos mas tai mado. Simon Mago, Lutero, Barcoquebas y Akibas, como el chistoso impostor de quien refiere Bossuet que, habiendo intentado pasar por el Mesías, luego se hizo turco, y abandonó la ley de Moisés, todos juntos, y al mismo compás, solo aprendieron, para escándalo de la historia, la terrible leccion de una terquedad funesta. Ni se avergüenzan ahora sus discípulos de las derrotas que sufren, ni la inconsecuencia enciende sus mejillas, que parecen escaldadas en virtud y á fuerza de atrevimientos. Viven como Catilina: *Non ad deponendam; sed ad confirmandam audaciam.*

EL OBISPO DE JAEN.

Frente á Nuestra Señora de la Paz, fiesta de la Espectacion, á 18 de diciembre de 1871.

CORRESPONDENCIA DE AMÉRICA.

HABANA 30 de noviembre.

Sres. Directores de la Revista ALTAR Y TRONO.

Remito *La Quincena*, y por ella se enterarán Vds. del trágico suceso que tuvo lugar el lunes á las cuatro de la tarde.

Como Vds. comprenderán, el hecho es grave, gravísimo, y de mas trascendencia que lo que á primera vista aparece; pero falta saber si han tenido la culpa los voluntarios. ¡No!!

Estos, valientes y sufridos como buenos españoles, han visto por espacio de tres años largos que todos sus sacrificios eran inútiles; que el gobierno se burlaba de sus esfuerzos, poniendo en esa inmediatamente en libertad á los condenados á presidio por los tribunales y los deportados á Fernando Póo, declarando indirectamente que no conoce en delitos de infidencia mas pena que la de muerte, porque todas las demas las hace ilusorias con su punible lenidad en favor de los traidores, solo porque se acogen á la palabra *libertad*, que tantos crímenes ha dejado cometer á su sombra.

Esta escesiva indulgencia, y el sigilo que guarda en todos los actos, como la causa de la deportacion de muchos notoriamente desleales á la isla de Pinos, y que parece es uno de los muchos pasteles que tan bien saben confeccionar los *golosos* (se entiende con lo que no huele á carlismo), hizo que no se disolvieran algunas compañías despues de la gran parada del domingo, pidiendo el juicio de los culpables, á los que gubernativamente se les estaba formando diligencias, que hubieran dado, segun el sesgo que les imprimian, el resultado de siempre; y obligada la autoridad, cuyo desprestigio ha llegado á su apogeo, reunió un consejo de guerra misto de capitanes de ejército y voluntarios, que comenzó á funcionar, haciendo caso omiso del sumario de farsa anterior, á media noche, y terminó sus tareas, despues de haber tomado mas de cincuenta declaraciones, al medio dia del lúnes.

Mientras tanto, las autoridades militares y políticas tuvieron que permanecer en el consejo, instalado en la cárcel pública, de donde, no obstante sus esfuerzos y mentiras, de que apenas empezado ya se habia concluido el consejo, no se les permitió salir hasta que, ultimado todo, fueron puestos los reos en capilla, llegando con esto á su colmo el desprestigio; porque si con lo que veian los voluntarios, que estaban al corriente de lo que pasaba, cada minuto y segundo se les trataba de embaucar, ¿qué no harán con lo que por su naturaleza permanece ignorado? Con tal motivo, el gobernador político que nos mandó la *golosa* dicen que oyó lindezas, y aseguran sale hoy para esa, aunque la opinion general es que lo hará el 15 del que viene.

Los demas, entre ellos algunos coroneles, tampoco oyeron nada agradable; pero no tuvieron mas remedio que callarse y dejar hacer.

Probablemente los laborantes y mambises se despacharán á su gusto; pero cuanto se diga en contra de la sensatez de los voluntarios, es una solemne falsedad.

No hubo el mas pequeño desman, no obstante hallarse en las calles, y particularmente en las inmediaciones de la cárcel, mas de doce mil bocas de fuego, y, lo que es mas, sin jefes ni autoridades, que se hallaban encerradas en sus casas, ó en el consejo, y haberse atrevido algunos de color, que pagaron cara su osadía, á hacer fuego á los voluntarios, que tuvieron herido un alférez de artillería. Concluida la ejecucion á las cinco de la tarde (en medio del mas profundo silencio, y de un cuadro que contaria con unos siete mil valientes), cada uno se retiró á su casa, satisfecha la causa pública.

Sensible es que la ley haya herido á unos jóvenes que ahora comenzaban su carrera de medicina, pero, ¿quién tiene la culpa de ello? La autoridad que sabe no merece la confianza de los buenos españoles, y, no obstante, sigue su camino, sin importarle un ardite que la Isla á donde no viene mas que á hacer su agosto, se hunda con todos sus habitantes, despues que ellos estén en esa disfrutando sus *ahorros*.

La tranquilidad, es verdad, por ahora está asegurada; pero es muy triste, y de un ejemplo pernicioso, que se deje imponer por la multitud, aunque esta sea sensata hoy, porque mañana puede no serlo, y tras de esto venir la anarquía.

Con lo dicho creo que basta para que comprendan el

verdadero estado del pais, cuya marcha no sabemos cuál será, despues de la llegada á esta del general Villate en la noche del mártes, aunque auguro para nosotros grandes males, porque V. sabe que el pueblo ha sido, es y será siempre muy voraz, y cuanto mas le dan mas quiere. *Intelligenti pauca.*

---

REVISTA DE LA SEMANA.

---

¡Qué horror! Ahora resulta que los radicales no han triunfado en las elecciones en tantos puntos como ellos se habian figurado.

Ahora resulta que carlistas y republicanos, con menos alharacas, con menos fanfarronería, con mas modestia y con menos proteccion que los radicales por parte de las autoridades, han obtenido resultados mas ventajosos y positivos.

¡Qué amargo desengaño para Ruiz Zorrilla y los suyos, que se creian tan populares, tan simpáticos al sufragio universal y á los demas derechos imprescriptibles é inaguantables!

Pero ¡qué mas, si los pobrecitos no merecen siquiera una sonrisa del *Rey que ellos eligieron*, como diria *El Debate!*

Si por mas que entran y salen en Palacio, por mas que adulan unas veces y amenazan otras á los altos é irresponsables poderes del Estado, no pueden conseguir que venga de Florencia ni una humilde carta de recomendacion, ni que el *signor* Dragonetti les tienda cariñosamente la mano!

¡Qué horror! volvemos á repetir. ¡Ellos, que por boca del Sr. Ruiz Zorrilla dijeron desde la *Villa de Madrid* que D. Amadeo haria lo que ellos quisieran, verse postergados á calamares como Candau y Angulo, y á ranas como Malcampo!

Esto es capaz de tirar de espaldas á un santo de piedra.

Figúrense nuestros lectores el efecto que esto hará en el Sr. Ruiz Zorrilla, que no es santo de piedra, ni de nada.

Pero lo chistoso es que los conservadores están en un caso semejante á los radicales, porque el ministerio Malcampo, si disgusta á los zorrillistas, no acaba de agradar á los fronterizos. Y así es que hoy sale *El Imparcial* haciendo amenazadoras advertencias á Palacio, y mañana los unionistas casi dinásticos y aun dinásticos completamente, se valen de *La Política* para decir á D. Amadeo que no le faltará *la comitiva que dan todos los pueblos hidalgos á los proscritos ilustres.*

¿Entiendes, Fabio?

\*\*\*

De donde resulta ¡oh pio lector! que el hijo de Víctor Manuel debe temer mas á los mismos que le aclamaron Rey, que á sus naturales é irreconciliables enemigos.

De donde resulta que aquella interinidad que tanto que hacer daba al Sr. Ruiz Zorrilla, pudiera muy bien repetirse por los esfuerzos del mismo Sr. Ruiz Zorrilla, ó al menos de sus amigos políticos. O si no la interinidad, que realmente existe todavía, volverá á crearse como despues de la revolucion, aunque para menos tiempo, por D. Francisco Serrano Dominguez, *héroe* de Alcolea, y por los que á su alrededor se agrupaban para empujar á doña Isabel de Borbon al otro lado de los Pirineos.

¡Qué sólidas son las instituciones revolucionarias!

¡Qué robustas las monarquías democráticas elegidas por los *representantes* del pueblo!

D. Juan Prim, verdadero autor de todo esto, ¿qué pensará ahora en el otro mundo? ¿Qué dirá al ver el estado de su obra y de su monarquía?

Evocad su sombra, apreciables espiritistas que teneis relacion con el ministerio, y averiguad lo que piensa de todas estas cosas, porque..., creednos, os interesa mucho; os interesa mas que á nosotros.

## CRÓNICA GENERAL.

## ESPAÑA.

**Situación de la «gloriosa».**—El genio implacable de la discordia reina en el campo de los defensores de la revolución de setiembre. No puede ser mayor el desorden, ni más completo el caos.

La crisis política no se ha resuelto. Contra lo que muchos esperaban, no se habló de disolver las Cortes en el Consejo de ministros del sábado último. Ignórase la razón; según algunos, el gobierno no tiene prisa, y se considera seguro. Al decir de otros, no suscitó la referida cuestión, temeroso de una rotunda negativa.

Entre tanto, así los radicales como los conservadores demuestran que su amor á la monarquía dura solo el tiempo que les deja el monarca mandar. *La Tertulia* sigue haciendo indicaciones contra el de Aosta y ponderando la precisión de gobernar con el partido radical. Lo propio han ponderado recientemente Ruiz Zorrilla y sus amigos en un banquete dispuesto en Fornos para celebrar sus triunfos en las últimas elecciones. Verdad que han hecho protestas de amor al hijo de Víctor Manuel; mas esto no les impide sostener que no puede seguir el ministerio, y que han de mandar solo ellos. *El Imparcial* sigue hablando de Reyes que cayeron porque no se apoyaron en sus amigos naturales.

Por lo que hace á los conservadores... de la revolución, un artículo de *La Política* titulado *Pastel á la italiana*, demuestra que su monarquismo corre parejas con el de los radicales. En resúmen dice que si D. Amadeo se apoya en los radicales, aquellos reforzarán la bandera de Montpensier y de D. Alfonso. En honor de la verdad, ese artículo ha disgustado á muchos, quizás porque desean encubrir sus planes verdaderos. El referido periódico lo ha explicado, y Rios y Rosas ha dicho algunas lindezas al de Aosta por conducto de su hermano.

Añadiremos que Cialdini considera difícilísima, por no decir imposible, la consolidación del Trono del hijo de Víctor Manuel. Cónstanos lo que dice ahora en Italia, y lo que dice también su mujer: los dos han pasado una temporada en Valencia.

**Trabajos de Sagasta.**—Parece que, por consejo del de Logroño, trata de agrupar al que llaman algunos *partido progresista histórico*. No lo conseguirá, pero no es aventurado decir que, si lo consiguiera, lograría el poder inmediatamente. Lo indica la circunstancia de haber revistado D. Amadeo, con gran disgusto de los radicales, un batallón de voluntarios que simpatizan con el actual presidente del Congreso.

Añadiremos que realmente se trató de conseguir la suspensión de las hostilidades con el fin de normalizar la situación económica: fracasó el proyecto.

**Las últimas elecciones.**—Insistimos en lo que otro día manifestamos. El número de los atropellos electorales cometidos á ciencia y paciencia de los que mandan, casi puede compararse con las estrellas del cielo. Es imposible, por otra parte, relatarlos. Algunos defensores del gobierno han tenido la osadía de atribuirlos á los alcaldes carlistas y á los republicanos.

Las últimas elecciones constituyen una prueba más de que el país está muy cansado de las farsas. Se puede sostener que no han ejercido su derecho ni la mitad de los electores. De los 80,000 que hay en Madrid, solo han acudido á las urnas unos 24,000. En muchas partes no se han podido constituir las mesas. En Valls, á pesar de haber ido fuerza pública, los electores no votaron, temerosos de que ocurrieran desgracias.

**Manifiesto de los republicanos.**—Por lo visto, su objeto se reduce á escitar al país para que no pague las contribuciones, si las Cámaras no discuten y aprueban los presupuestos.

Por lo demás, habla su autor (D. Emilio Castelar) del triunfo de la república como de cosa indudable y muy cercana.

Los límites á que debemos sujetarnos no consienten

marcar los dislates y contradicciones del citado documento.

**Los moderados.**—Sigue hablándose mucho de la especie de alianza de Montpensier con doña Isabel, aunque nada se sabe á punto fijo sobre ella. Se quiere ocultar lo acordado. Ignórase si ha venido el acta de la fusión, á pesar de las dos reuniones políticas verificadas en casa del marqués de Badmar y de Goicoerrotea.

También los defensores de D. Alfonso han publicado su Manifiesto, para persuadir al país de que desean vivamente la conservación de Cuba y de Puerto-Rico.

Ha tenido *La Época* el atrevimiento de aconsejar á los carlistas que defiendan á D. Alfonso.

Girgenti ha dejado en su testamento á sus ayudantes un legado de alguna consideración, y algun objeto también á Novaliches.

**Los carlistas.**—Una carta de Ginebra dice que muchos españoles han acudido estos días al Bocage, con el fin de ver á los Duques de Madrid: les habrá visitado también á estas horas D. Juan de Borbon, procedente de Londres.

En aquella carta se atribuye á nuestro Príncipe la frase siguiente: «El que es cabrerista no es carlista.» Estas palabras no se han comprendido bien, y han disgustado á muchos.

Nuestro D. Alfonso de Borbon es muy obsequiado en Malta. Entre otras autoridades les ha visitado y ofrecido sus respetos el gobernador. El jefe de la estación naval ha puesto un buque á su disposición. Tanto el Obispo de aquella ciudad como el Arzobispo de Rodas, dispensan grandes consideraciones al intrépido defensor de Pio IX.

Siguen los periódicos hablando de las divisiones de los carlistas. Solo es positivo que no todos piensan lo propio sobre las elecciones. Muchos están por el retraimiento casi absoluto.

Ha fallecido el Sr. Cors, distinguido carlista de Gerona. Dios habrá tenido piedad de su alma. Los Sres. Martínez Tenaquero y Diaz de Ceballos vuelven á formar parte del ejército, en virtud de una declaración publicada recientemente por la *Gaceta*.

**El clero español.**—Con motivo del decreto refrendado por el ministro de Gracia y Justicia, en el cual declara que seguirá nombrando á los deanes, con el fin de tener en los cabildos un representante de la potestad civil, el Cardenal de Valladolid ha enviado una comunicación que pone de manifiesto sus cualidades superiores. En resúmen dice al ministro: «No provea el deanato de mi iglesia, porque será inútil: no daré al designado, si lo hace, la institución canónica correspondiente.»

A pesar de esto, el Sr. Pasalodos, dean de Coria, ha sido nombrado dean de Valladolid. Como se debía esperar, el diputado carlista rechaza el nombramiento.

Ha fallecido, á consecuencia de un golpe que recibió por haberse desbocado los caballos de su carruaje, el señor Obispo de Puerto-Rico. Algunos ministeriales dicen que trata D. Amadeo de presentar al P. Puig para que ocupe la Silla vacante. Tarea inútil.

La cuestión referente al vicariato general del ejército continúa en pie. *La Prensa* ha publicado estos días sobre ella una porción de dislates. No se ha conseguido hacer jurar la Constitución al Sr. Patriarca, cuya destitución pidió días atrás uno de los ministros, siendo combatida por los restantes. Había escrito el preámbulo, según nuestras noticias, el Sr. Pulido y Espinosa.

En Lechedo, pueblo perteneciente al partido judicial de Briviesca, se han apoderado de los manteos del señor cura porque no podía pagar la contribución.

*La Correspondencia* reconoce la deplorable situación del clero español. Asegura que muchísimos no pueden subsistir; que tienen que apelar á sus familias, ó al trabajo material, ó á la caridad pública. ¡Horribles castigos caerán sobre nosotros, según todas las probabilidades!

*El Pensamiento Español* ponderó días atrás la conveniencia de una especie de asociación para proteger al clero. Las dificultades saltan desde luego á la vista.

**Más «puntos negros».**—A lo dicho relativamente al

clero, podemos añadir que pronto se venderán la otra mitad de los títulos de los establecimientos de beneficencia, que tienen algunos acreedores de la diputación provincial.

Al parecer se ha vendido en Biarritz el acta de la fundación del monasterio del Escorial.

En Rivadavia reina una confusión espantosa por haber dos ayuntamientos. Cada uno va por su lado, y los vecinos hacen lo propio.

**El ex-fiscal del Supremo.**—Días atrás envió un comunicado á *El Imparcial* contra los ministros, acusándoles de haber ido contra la forma del gobierno establecida por la Constitución.

También algunos individuos de la Academia de jurisprudencia quisieron convertir al pigmeo en gigante, y presentaron una proposición para nombrarle presidente honorario de la misma. Como allí hay quien conoce al ex-fiscal, no conseguirán su propósito los peticionarios, dirigidos, según parece, por la Tertulia de la calle de Carretas.

**Otra defunción.**—Ha fallecido el Sr. Gomez de la Serna. Por ser presidente del Supremo, se le otorgaron los honores de capitán general.

**Una causa.**—El juzgado de Buenavista la sigue contra los que compusieron la mesa y peroraron en la reunión que celebró *La Internacional* en los Campos Elíseos. Nos referimos á la en que dijeron atrocidades contra Candau, Jove y Hevia, etc.

**Situación de la Hacienda.**—Solo se han pagado unas tres mil carpetas del cupón vencido en junio.

#### ESTRANJERO.

**Noticias de Roma y de Italia.**—Un horrible y escandaloso atentado ha cometido la *guardia de honor* puesta por Víctor Manuel á Su Santidad. Se ha disparado contra un servidor de Pio IX, que se asomó á una de las ventanas de la mansión pontificia, como también contra Mons. Merode. Aun el Papa corrió peligro.

Hechas las averiguaciones, ha resultado que habían recibido aquellos la consigna verbal de hacer fuego sobre cuantos se asomaran. Difícilmente se creará semejante abominación.

Algunos diplomáticos se han movido y hecho ciertas reclamaciones. Visconti-Venosta ha prometido castigar á los criminales, pero ha encargado al propio tiempo que nadie saliese á las ventanas. Por lo demás, en el Vaticano recibió un merecido desaire de humildes guardias del Santo Padre.

El inmortal Pontífice-Rey continúa disfrutando de una salud prodigiosa.

Algo dijimos ya de la visita del Emperador del Brasil. Parece que le pidió este permiso para presentarle á Víctor Manuel. El Papa, con energía que dejó maravillado al príncipe, le contestó que solo le recibiría después que abjurara de sus maldades y le restituyera sus Estados.

El día 4 recibió á muchos romanos, en nombre de los que habló el conde Benvenuto, que también puso á los pies de Pio IX considerables ofrendas. La contestación del Papa fue verdaderamente magnífica. Según ella, cree que se aproxima el momento pavoroso del juicio final. Recordó también la conducta de Moisés con el becerro de oro al descender del monte Sinaí, y dijo que los invasores sacrílegos solo procuraban enriquecerse. Sus oyentes asintieron por completo.

El día 6 recibió también á muchos del barrio de Monti, y el 7 á una comisión de la Academia de la Arcadia. Aquellos le ofrecieron 5,000 francos, á pesar de su pobreza. Dos niñas recitaron un diálogo, y otras leyeron poesías, regalando Pio IX una medalla de plata con su busto á las unas y á las otras.

Dicha comisión entregó un magnífico *Album* de poesías impresas, con el fin de solemnizar el Jubileo pontificio. Fue también precioso el discurso improvisado del Pontífice-Rey. Habló contra la conciliación, diciendo que para ello era preciso que le devolviesen lo robado, etc., etc.

El día 8 distribuyó el Pan de los fuertes á unas trescientas personas en la capilla Sixtina. No quiso celebrar en la Basílica de San Pedro, y no celebrará en ella mientras continúen los *italianísimos* en Roma.

Por lo demás, la fiesta de la Virgen se ha solemnizado mucho en la capital del mundo católico. Las iluminaciones han sido notables. En las paredes de calles muy públicas leíase: *¡Oh María Inmaculada! oid á Pio IX.*

El Cardenal Vicario había dispuesto que se celebrase una novena en todos los templos de Roma.

El día 10 recibió Su Santidad un mensaje firmado por 200,000 irlandesas, que también le han enviado una suma de consideración. El rector del colegio que tiene Irlanda en la Ciudad Eterna, entregó aquel y esta.

También se dignó admitir á los profesores de teología que renunciaron á sus cátedras para no tener relaciones de ninguna especie con Víctor Manuel. Fueron presentados por el Sr. Arzobispo Fizzami. Iban á dar gracias al mejor de los reyes y al más amado de los Pontífices, porque sigue pagando las asignaciones de su bolsillo particular.

Se ha notado que son muchos los Cardenales que por su avanzada edad y sus achaques no podrán concurrir al Cónclave futuro.

La santa mano de Dios se descubre sin duda en el asunto del Parlamento. Huyen de Monte-Citorio la mayor parte de los diputados, por haberles dicho un médico que continuando allí no les daba ni tres meses de vida. Ensayáronse hace poco los caloríferos, mas no pudieron resistir el humo ni el hedor que despedían.

El gobierno aprovecha este pavor para que pase todo sin discusión. No es maravilla, por tanto, que uno de los prohombres *italianísimos* diga que el Parlamento italiano no es ya una cosa seria.

Hase aprobado la totalidad del proyecto definitivo sobre gastos é ingresos. El déficit es de 143 á 160.000,000 de liras. Por añadidura, piensa el ministro en otros impuestos: uno sobre el petróleo. En todas partes lo mismo.

Se ha chillado en la Cámara por haberse devuelto al Papa el palacio de la cancillería.

Por añadidura, el prefecto Gadda quiere que todas las cofradías de Roma se desprendan de una cantidad para socorrer á las clases menesterosas. Será para socorrer á los hambrientos servidores de Víctor Manuel.

Continúa la obra de los revolucionarios. A pesar de que se prometió respetar á las corporaciones religiosas, se presentará un proyecto contra ellas.

El día 11 apoderáronse violentamente del Noviciado de los Jesuitas.

Por haber el senador Mamiani consignado en el proyecto de contestación al discurso de la Corona algunas frases, con el fin de atraerse la benevolencia de los católicos, se levantó en la Cámara una gran polvareda.

De paso añadiremos que continúa el pavor de Víctor Manuel. Después de inaugurar la farsa del Parlamento, se fue de caza.

Siguen los asesinatos y otros crímenes horribles. Desde una ventana arrojaron días atrás á la fuente de la plaza Barberini la cabeza de una joven.

Ha sido robado Minghetti, y se han cometido robos hasta en el Parlamento.

Hánse abierto en Roma academias públicas de ateísmo.

Siguen los atropellos á los sacerdotes y á las corporaciones religiosas.

Garibaldi ha escrito una carta reclamando á Niza. ¡Qué ridículo charlatan!

La situación de Sicilia no puede ser más angustiosa.

**Francia.**—El mensaje de Thiers ha disgustado á casi todos. Aun la izquierda lo recibió mal. Los periódicos legitimistas lo combaten de una manera superior.

Han ocurrido ya tumultos en la Cámara. M. Ordinaire habló contra la comisión de indultos, llegando al extremo de llamarla comisión de asesinos. Se le dió un voto de censura, que se fijará en todos los pueblos de su distrito, acordándose además privarle por quince días de sus dietas.

Por el pronto, muestran, pues, juicio los diputados.

Se aprobará probablemente el proyecto para perseguir á los periódicos que han acusado á dicha comision.

Otro se discutirá en breve, restrictivo del sufragio universal, exigiéndose, segun nuestras noticias, veinticinco años de edad y uno de asiento en localidad determinada. Los militares no podrán votar. Añádese se procurará exigir que lo hagan todos los electores.

La comision de iniciativa parlamentaria no ha querido autorizar la lectura de la proposicion de Saisy pidiendo se convocase al pueblo para fijar la forma definitiva de gobierno.

Los libre-cambistas se disponen á combatir los proyectos del ministro de Hacienda.

Probablemente se presentará un proyecto de ley para que la embriaguez sea considerada como delito.

Añadiremos de pasada que vuelve á considerarse posible una modificación ministerial.

M. Thiers, contra el cual corren vientos cada dia peores, se ha empeñado en que torne á Paris la Cámara, pidiendo á la comision que no tome un acuerdo sin oírle nuevamente.

A pesar de sus deseos, el duque de Aumale y el príncipe de Joinville tomarán asiento en la Asamblea. Así lo han declarado en una carta que han dirigido á sus electores, haciendo constar en ella la oposicion de dicho personaje. Asegúrase que le habian prometido no ir á la Cámara, y que vanamente ha tratado de que le cumplieren la promesa.

Por lo demas, dicen algunos que los príncipes de Orleans marchan de acuerdo con no pocos legitimistas. Añaden que tratan de sustituir á Thiers con el ambicioso duque de Aumale, con el fin de colocar luego la Corona sobre las sienes del Conde de Chambord.

Este pasó dias atras de incógnito por Tolosa, despues de haber hecho una peregrinacion al santuario de la Virgen de Lourdes.

En Lille se ha reunido una cantidad crecida para regalarle una bandera blanca.

El dia 7 del mes próximo se verificarán las elecciones parciales de diputados.

El ministro de la Guerra declaró hace poco que el consejo contra los jefes de las plazas que capitularon durante la lucha con Alemania, reanudaría muy pronto sus tareas, ocupándose primero en la rendicion de Sedan, y en la de Metz seguidamente.

Háse admitido el recurso de casacion presentado por Luis Ulbach en la causa contra él por haber publicado el extracto de una de las sesiones de un consejo de guerra.

En Marsella Pelissier protestó por la conmutacion de la pena de muerte que se le impuso, á causa de haber ejercido el cargo de general en la insurreccion de abril. No se permitió que leyese la protesta. A otros se les ha conmutado tambien dicha pena.

En un Congreso de periodistas se acordó elevar un mensaje á la Cámara. Deploran en él la situacion de los departamentos y la falta de instituciones fundamentales.

M. Julio Favre ha publicado el primer tomo de una obra titulada *Gobierno de la defensa nacional*.

Los estudiantes de Montpellier se amotinaron hace algunos dias. Aun ignoramos los pormenores.

En la Gironda se ha verificado tambien sin novedad el desarme de la Guardia nacional.

A pesar del brindis pronunciado por el Emperador de Rusia, que despues mencionaremos, los franceses consideran inevitable la alianza franco-rusa.

El Arzobispo de Paris ha publicado una Pastoral en que dice se pensaba retirar cuando fue nombrado, con el fin de consagrarse á una obra gigantesca. Dícese que se proponia restaurar la célebre abadía de San Martin de Tours, para lo que habia recogido algunos millones, y necesitaba bastantes mas.

**Austria.**—Nadie se muestra contento en Viena. Andrassy, que siempre fue liberal y que nunca estudió mucho, no satisface á los católicos ni á los revolucionarios. Con todo, se asegura que vale mas que sus compañeros.

El conde de Chotey ha sido nombrado representante de aquel imperio en Madrid.

Se ha suicidado el conde de Stenberg, capitán de infantería, que fue mentor y amigo de Girgenti. ¡Qué horrible degradacion moral!

**Alemania.**—El general Moltke habla de la eventualidad de otra guerra con Francia.

Ha sido atacada esta rudamente por *La Correspondencia provincial* de Berlin, asegurando que concede la impunidad á los asesinos de los soldados alemanes.

Se ha presentado en el Báltico una magnífica escuadra rusa *acorazada*, que no ha sorprendido poco á los prusianos.

**Bélgica.**—La prensa católica aplaude mucho al nuevo gabinete presidido por el conde Theux, siendo combatido naturalmente por la liberal.

Parece seguirá el flamante ministerio la política del anterior.

Se ha celebrado en Gante la Asamblea general de la Asociacion para el *Dinero de San Pedro*. Despues de un magnífico discurso de Verspeyen, y de otro pronunciado por un Padre, leyó un mensaje sentido el célebre conde de Alcantara, hablando, por fin, el Sr. Obispo de la diócesis.

**Holanda.**—Los Obispos han enviado un mensaje al Rey de los Países Bajos, por haber negado la Cámara el crédito destinado á sostener en Roma la representacion al Pontífice Rey debida.

Otra le ha dirigido M. Pedro Regout ofreciéndole 3,000 florines anuales á fin de costearla en parte.

**Portugal.**—En las últimas elecciones parciales han triunfado casi sin oposicion los ministros y los candidatos ministeriales.

Se anuncian medidas importantes sobre Hacienda y administracion civil.

Los operarios de la fábrica de tabacos de Lisboa se han declarado en huelga.

Los portugueses se quejan tambien de los tributos exorbitantes.

Mendez Leal ha debido llegar á esta corte, donde representará á D. Luis cerca de D. Amadeo.

Muchos párrocos de Portugal se niegan á rezar preces por Pio IX. Son mas jansenistas ó protestantes que católicos.

En la casa de misericordia de aquella capital sucede lo propio que en algunos establecimientos de beneficencia de Madrid.

Se han publicado los Estatutos de la Orden de San Miguel de Ala, con arreglo á los que organizaron en otro tiempo los legitimistas portugueses. Hay en ellos cosas muy notables.

**Inglaterra.**—El príncipe de Galles ha experimentado gran mejoría. Muéstrase vivo interes por el enfermo en Lóndres, en Edimburgo, en Birmingham, en Cambridge, en Oxford, y en otros puntos.

Se han declarado en huelga casi todos los empleados en el telégrafo.

En Birmingham se ha celebrado una conferencia y un *meeting* contra el principio hereditario aplicado al poder legislativo. La cosa marcha.

Se ha mandado á los representantes ingleses que redacten un informe sobre *La Internacional*.

En Lóndres se ha fundado una sociedad titulada *Vengadores de los mártires*.

El *Quién vive* ha dejado de publicarse. Quizás han contribuido las reclamaciones de M. Broglie.

Las amenazas de sus últimos artículos parecen increíbles. El general La Cecilia aseguró en uno que sacrificaría á los manes de *nuestros dos mártires* una hecatombe en Versailles. Publicó ademas los nombres de los quince diputados que componen la comision de indultos.

**Rusia.**—El Czar brindó recientemente por Guillermo y los demas caballeros de San Jorge. Correspondió el príncipe Federico Carlos, que al banquete asistia.

Algunos consideran dicho brindis como el programa futuro de la política rusa. Lo cierto es que ha disipado

los rumores de guerra con Alemania, hecho tambien olvidar las conferencias de Gastein y de Salzburgo, y cambiado el lenguaje de la prensa rusa, que nada dice ya contra Prusia. Podemos aun alimentar sólidas esperanzas.

Los obreros de los ferro-carriles se han declarado en huelga.

Témese un conflicto en China por cuestion de territorio.

**Turquia.**—El 6 se verificó una gran fiesta en Constantinopla. El patriarca griego hizo traer el cingulo de María para conjurar el cólera. A la procesion, desde el desembarcadero hasta el palacio de aquel, asistieron ademas algunos del santo Sínodo, Obispos, no pocos sacerdotes, é innumerables fieles. Ocurrió algun desorden.

Las audiencias concedidas por el Sultan á Ignatieff, como tambien los viajes de este á San-Petersburgo y á Crimea, no dejan dormir tranquilamente á sir Enrique Eliot, representante de Inglaterra.

Temen los ministros del Sultan que prenda el fuego de Austria en el territorio de Hapsburgo, y despues caiga de rechazo en el de la Sublime Puerta.

#### AMÉRICA Y ASIA.

**India Inglesa.**—Ha volado el arsenal de Agra, pereciendo treinta y seis personas.

**Perú.**—Temíase una revolucion por haber anulado el presidente las últimas elecciones.

Habíase prohibido el periódico *El Nacional*, estableciéndose ademas para todos la previa censura. ¿Obran así los republicanos?

**Méjico.**—La revolucion se generaliza, y es probable un nuevo gabinete. Otros dicen que no adelanta el general Triviño, y que muchas partidas son derrotadas. Reconocen todos que no puede ser mayor el caos.

**Estados- Unidos.**—Se han publicado estos dias los nombres de muchas iglesias y establecimientos religiosos construidos recientemente. Gracias al catolicismo, ha progresado mucho el bienestar moral y material.

La policia impidió hace poco una manifestacion de *La Internacional*.

El Senado de Washington ha pedido al presidente que no acepte la dimision de Fish, ministro favorable á España.

Grandes fiestas se han celebrado en honor del Gran Duque Alexis de Rusia.

Se confirma que la gran república piensa en la anexion de la isla de Santo Domingo.

**Cuba.**—El gobierno español se ha dirigido á las potencias, explorando su parecer sobre la temida intervencion de los Estados Unidos. Parece que ha sido la respuesta satisfactoria. Añádese que la gran república nos ha dado tambien seguridades de que no piensa en semejante cosa.

El gabinete piensa tomar medidas contra los filibusteros que fomentan la rebelion. Han establecido un centro en Barcelona, y cuentan con los afiliados de *La Internacional*.

A juzgar por *El Cronista*, periódico de Nueva-York, los tristes acontecimientos del mes último se fraguaron en los Estados- Unidos. Defiende tambien á las autoridades españolas. Imposible transcribir sus palabras.

El gobierno de los Estados- Unidos ha rechazado la propuesta del español de confiar la cuestion del *Hornet* á la decision del almirantazgo de aquel pais. Deja el asunto á la ventura.

De la isla de Cuba se ha recibido el siguiente telegrama:

«*Habana* 18.—El gobierno continúa haciendo arrestos de personas mas ó menos complicadas en la revolucion.

»Los presos son enviados á la isla de Pinos para mayor seguridad.

»Como las pruebas en algunos casos no son bastante fuertes para condenar á algunos, se ha considerado mas prudente enviar á los acusados á otro punto, para evitar

la efervescencia que causaria el sumario en los tribunales de esta ciudad.

»El cónsul de Suecia ha sido desterrado, y sale mañana para Saint-Nazaire. Se le acusa de ser agente de Aldama y otros bien conocidos refugiados.

»El vapor de guerra *Zaragoza* llegó hoy de Santiago de Cuba, y otro, tambien de guerra, fue enviado á Haiti.»

*La Crónica* de Nueva-York publica en su número recibido ayer los siguientes despachos telegráficos relativos á los sucesos de la Habana:

«*Habana* 28 de noviembre.—Hoy á la una de la tarde se leyó desde el balcon de la capitania general la sentencia que el consejo de guerra impuso á los estudiantes de medicina que demolieron la tumba de Castañon.

»Ocho de ellos aparecieron los mas culpables, y fueron condenados á ser pasados por las armas hoy á las cuatro de la tarde en la Punta. Los demas fueron sentenciados, unos á cuatro, y otros á seis años de prision.

»Todos los sentenciados á muerte eran mayores de diez y ocho años. La ejecucion se verificó á la hora señalada.

»Murieron resignados, y se manifestaron arrepentidos del hecho.

»Los fusilados fueron: Alonso Alvarez de Lacampa, José María Lleras, Carlos Angelo Latorre, Eladio G. Toledo, Pascual Rodriguez Perez, Anastasio Bermudez Govin, Augusto Laberde Perez y Carlos Verdugo Martinez.

»Durante el dia hubo gran escitacion en la ciudad, y los negocios se suspendieron; pero á esta hora (las seis) todo está tranquilo.

»El conde de Valmaseda estaba en el Júcaro, y se le espera hoy. Ha dirigido una proclama á los voluntarios, prometiendo que los culpables serian castigados, y atribuye los recientes acontecimientos á las maquinaciones de los laborantes.

»Tres negros trataron hoy de asesinar á un oficial de voluntarios de artillería; pero no lo consiguieron, aunque la puñalada que le dieron es de carácter grave. Las personas que estaban delante atacaron á los agresores y los mataron.

»Los cadáveres fueron llevados al hospital de San Juan de Dios.»

«*Habana* 30 de noviembre.—Los padres de los jóvenes fusilados pidieron los cadáveres de estos para enterarlos, pero les fueron negados.

»Los sentenciados á presidio están trabajando desde ayer en las calles con los criminales.

»El padre de uno de los muertos murió de pesar, y las madres de otros dos se volvieron locas.»

A estos dos últimos despachos pone *El Cronista* las dos notas siguientes:

«Entregar los cadáveres de reos políticos está prohibido por la ley, para evitar demostraciones y actos que pudieran dar motivo á desórdenes y tal vez derramamiento de sangre.

»No sabemos con qué intencion se habrá comunicado á este pais por el telégrafo la noticia, falsa tal vez, de la muerte del padre de uno de los ajusticiados y de la enajenacion mental de dos señoras.

»Si el que tal hizo conoce al pueblo americano, debia comprender el mal efecto que esto habia de producir, aerecentando la efervescencia artificial que aquí han creado nuestros mas rabiosos enemigos contra España.

»De todos modos, y puesto que en la Habana se censuran previamente los despachos telegráficos que tienen alguna conexion con la política, creemos que el encargado oficial de este servicio en nuestras oficinas telegráficas hará bien en fijar un poco la atencion en estas cosas.»

**Islas Filipinas.**—Un nuevo huracan ha causado muchos desastres y pérdidas en varias poblaciones. Afortunadamente han ocurrido pocas desgracias personales, por ser muy llano el terreno, si bien se convirtió en una especie de mar una estension de mas de ochenta leguas.

El general Izquierdo hace algo y habla mucho. Se ha propuesto formar la estadística del pais, queriendo

que los párrocos sean presidentes natos de las juntas auxiliares, lo cual les ocasiona mucho trabajo, muchas molestias y muchos gastos.

PARTE OFICIAL DE LA GACETA.

MES DE DICIEMBRE DE 1871.

**Día 13.** Por el ministerio de Ultramar se ha espedido un decreto reformando la plantilla de la contaduría general de Hacienda pública de las islas Filipinas, la cual constará en adelante de un contador, jefe de administración de primera clase, con el sueldo anual de 10,000 pesetas y 15,000 de sobresueldo; un jefe de negociado de primera clase, con 6,000 y 9,000; uno id. de segunda, con 5,000 y 7,500; dos id. de tercera, con 4,000 y 6,000; un oficial primero de administración, con 3,500 y 5,250; dos id. segundos, con 3,000 y 4,500; tres id. terceros, con 2,500 y 3,750, y cuatro id. cuartos, con 2,000 y 3,000. Se asigna también para auxiliares y temporeros en épocas extraordinarias 10,000 pesetas; 30,000 para escribientes, y 2,700 para porteros y mozos.

**Día 14.** Por el ministerio de la Gobernación se publica, sancionada, la ley hecha en Cortes aprobando el empréstito de 217,500 pesetas realizado por la diputación provincial de Oviedo, con objeto de enviar un batallón de voluntarios á defender en la isla de Cuba la integridad del territorio español.

—Por la presidencia del Consejo de ministros se publica un decreto concediendo á D. Pedro Gomez de la Serna, presidente que fue del Tribunal Supremo, los honores señalados por la Ordenanza á capitán general de ejército que muere en plaza con mando en jefe.

—Otro decreto del ministerio de la Guerra manda celebrar el día 7 de enero próximo, en la Basílica de Atocha, honras fúnebres por el eterno descanso del alma de D. Juan Prim: las tropas de guarnición en esta corte harán los honores de Ordenanza, y se invitará á todas las corporaciones civiles y militares para dar mayor solemnidad á este acto.

—Por el mismo ministerio se publican los decretos siguientes:

Nombrando segundo cabo de la capitánía general de Castilla la Vieja y gobernador militar de la provincia y plaza de Valladolid, en comision, al brigadier D. Domingo Ripoll y Jimeno, gobernador militar electo de la provincia de Teruel.

Segundo cabo de la capitánía general de Valencia y gobernador militar de su provincia y plaza, en comision, al brigadier D. Luis Piserra y Cavanna, que desempeña igual cargo en el distrito militar de Castilla la Vieja.

Segundo cabo de la capitánía general de Granada y gobernador militar de la provincia y plaza del mismo nombre, en comision, al brigadier D. José Grajera y Sanchez-Gata, electo para igual cargo en el distrito militar de Valencia.

Y ministro togado suplente del Consejo Supremo de la Guerra á D. Anselmo Villaescusa, presidente de Sala cesante de la Audiencia de la Habana.

—Por el ministerio de Marina se han espedido los decretos siguientes:

Nombrando comisario del Almirantazgo á D. Paciano Mosadas, diputado á Cortes.

Y vocales del consejo de redención y enganches de matriculados de mar, á D. Juan Andrés Bueno y D. Pedro Muñoz Sepúlveda, diputados á Cortes, y á D. Laureano Gutierrez Campoamor, director general de la Caja de Depósitos.

**Día 15.** No contiene disposición alguna de interés general.

**Día 16.** Por el ministerio de la Guerra se publica un decreto nombrando gobernador militar de la pro-

vincia de Teruel al brigadier D. Ramon Franch y Fuentes.

**Día 17.** No contiene disposición alguna de interés general.

**Día 18.** Por el ministerio de Fomento se publica un decreto, del que se dará cuenta á las Cortes, por el que se trasfiere al concepto de obras de la biblioteca y museos la partida de 200,000 pesetas de que no se ha hecho uso.

**Día 19.** Por el ministerio de la Gobernación se ha espedido un decreto concediendo los honores de jefe superior de administración civil á D. Federico Godoy y Mercader.

Otro decreto del propio ministerio concede los mismos honores que al anterior á D. Cayetano del Toro.

—Varios decretos del ministerio de Gracia y Justicia se publican en la *Gaceta*, por los cuales se concede la inamovilidad á varios magistrados de diversas Audiencias de la Península y diferentes jueces de primera instancia.

El virtuoso sacerdote y notable escritor D. Vicente de Manterola acaba de escribir un nuevo folleto, titulado *Don Carlos es la civilización*, que se ha encargado de imprimir, como los anteriores, nuestro querido amigo y compañero D. Antonio Perez Dubrull. En este folleto, que ya está puesto á la venta, el autor explica con bizarra maestría y lucidez lo que es la verdadera civilización, probando que esta no la forma el mayor número de fábricas y adelantos materiales, sino mas bien el amor que se profese al hombre por ser hombre, ó, lo que es lo mismo, que el verdadero progreso consiste en practicar el divino precepto de amar á Dios sobre todas las cosas, y al prójimo como á sí mismo. Y como solo la Iglesia católica es la que inculca este precepto, y como solo un Rey verdaderamente católico es el que puede aplicarle á la gobernación de un pueblo que también lo es, á pesar de verse hoy dominado por hombres racionalistas ó impíos, de aquí deduce con rigurosa lógica y precisa consecuencia el Sr. Manterola que solo D. Carlos representa y simboliza la verdadera civilización, y solo él, como Rey legítimo y católico, puede dar á nuestra amada patria la paz y dicha por que anhela. Concluye el Sr. Manterola su folleto haciendo notabilísimas reflexiones sobre la última carta dirigida por nuestro jefe al Sr. Nocedal. La lectura de la última producción del Sr. Manterola agrada á nuestros suscritores, y sobre todo á los que hayan tenido el gusto de ver los anteriores, *Don Carlos ó el Petróleo*, y *El Espíritu carlista*, de los que viene á ser este que ahora anunciamos un dignísimo complemento.

## ANUNCIOS.

EL ESPÍRITU CARLISTA, POR D. VICENTE DE MANTEROLA.—Este interesantísimo folleto se halla de venta en Madrid en las librerías de Olamendi, Tejado, Lopez, Aguado, San Martín, Duran, y Cuesta.

Los pedidos de provincias se dirigirán al Editor, D. Antonio Perez Dubrull, calle del Barco, núm. 9 primero, cuarto tercero, Madrid, acompañando el importe.

Precio: DOS REALES en Madrid, y DOS Y MEDIO en provincias, franco de porte.

DON CARLOS ES LA CIVILIZACION, POR D. VICENTE DE MANTEROLA.—Acaba de publicarse este notable folleto, y se halla de venta en las mismas librerías que el anterior, á igual precio. Los pedidos de fuera se dirigirán también al Editor, D. A. Perez Dubrull, Barco, 9 primero, tercero, Madrid.

MADRID, 1871.—Imprenta á cargo de D. A. Perez Dubrull, calle del Pez, 6, principal.